



Profitieren von fremden Lebenswelten

Soziales Lernen an Schulen in Baden-Württemberg in Zeiten des Social Distancing

Der Hintergrund

Der Erwerb sozialer Kompetenzen ist seit 2004 fest in den Bildungs- und Lehrplänen verankert. Baden-Württemberg ist damit bundesweit ein Vorreiter in Sachen soziales Lernen. Streitschlichter, Sozialpraktika, Schülermentoren und Lernen durch Engagement mit außerschulischen Projektpartnern gehören in vielen Schulen bereits zum gängigen Angebot. Alle Projekte haben einen Aspekt gemeinsam: Sie leben von den direkten Begegnungen, gemeinsamen Erfahrung und Erlebnissen der Schüler*innen. Allerdings machen pandemiebedingtes Home Schooling sowie Social Distancing eine Umsetzung sozialer Lernprojekte aktuell nahezu unmöglich.

Die Forschungsarbeit

Was bedeutet das Aussetzen von Projekten zur Förderung sozialer Kompetenzen für Schule und vor allem Schüler*innen? Wie kann dem begegnet werden? Welche Rolle spielt die Digitalisierung? Unter anderem diesen Fragestellungen wird in der Forschungsarbeit nachgegangen. In den Forschungsprozess werden alle am Schulleben Beteiligten miteinbezogen: Schulleitungen, Lehrkräfte, Schulsozialarbeiter*innen, Schüler*innen und deren Eltern. Die Daten können unter anderem durch standardisierte Interviews und Fragebögen sowie durch Workshops erhoben werden. Die Forschungsarbeit wird in den Schuljahren 20/21 und 21/22 vorbereitet, durchgeführt und ausgewertet.

Kooperationspartner

Um die Wissenschaftlichkeit der Forschungsarbeit zu gewährleisten wird eine Kooperation mit einer im Service Learning Sektor renommierten Hochschulen angestrebt. Als langjähriges Mitglied im Hochschulnetzwerk „Bildung durch Verantwortung“ ist es mehrwert möglich, unter anderem folgende Kooperationspartner für die Durchführung der Forschungsarbeit zu gewinnen:

Universität Mannheim - Zentrum für Lehrerbildung und Bildungsinnovation (ZLBI)

Universität Heidelberg - Institut für Bildungswissenschaft

Universität Halle-Wittenberg - Fachbereich Erziehungswissenschaften

Universität Bamberg – Institut für Wirtschaftspädagogik

Pädagogische Hochschule Ludwigsburg - Institut für Erziehungswissenschaften